



価値に関する認識を形成する授業

「地理的な見方・考え方」を駆使し、
「今日的問題であるか」・「当事者意識をもてるか」を重視…
中1 第2章 世界の諸地域 6節「南アメリカ州」
中2 第4章 地域の在り方（旧「身近な地域の調査」）を中心
に実践をしてきた。

価値に関する認識を形成する授業 世界の諸地域 「南アメリカ州」での実践

南アメリカ州で開発が進展の中、「開発」か「環境」か、
相反する、対立する2つについて、
どちらを重視するかを考察し、判断するという実践。
課題例「あなたは、「開発」か「環境」、どちらを
優先させるべきだと考えますか。」

や開拓者たちが何よりも大切に思っていた
「人間の尊厳」、新たな発見に驚かれて
価値の重寶を手に入れ、それを活用する
新しい技術等は、自ら学ぶことを通じて、
自分たちの命運を掌握していくことが可能だ。

しかし、安易に「どちらをすべきか！？」という課題設定をしても、話し合いが成り立たないことがある。

・意見が交わらない、空中戦で終わる、そもそも話し合うだけの自分の考えがもててない、活動あって学び無し…。

・確かな事実認識があつてこそ、価値に関する認識を形成する授業が成立する。

「南アメリカ州」実践例 郡上市立八幡西中学校 (白鳥中学校) 清水紀克教諭

選択・判断の授業、価値に関する認識を形成する授業の有効性を理解した上で、生徒の実態や発達段階を重視し、「なぜA社はエクアドルのBさんのバナナを輸入しているか」という課題を設定し、「A社は企業として、近くで安いフィリピン産を販売したほうが利益ができるからよいのではないか」という深めの發問を準備し、持続可能な開発について考察し、事実に関する認識を獲得する授業。

「南アメリカ州」実践例 郡上市立八幡西中学校 (白鳥中学校) 清水紀克教諭

・生徒の実態を把握し、まずは確かな事実認識を！

・「南アメリカ州」の単元指導計画の工夫は必須！価値に関する認識を形成する授業が、1分の1の授業ではなく、単元を通して獲得してきた事実に関する認識が飛び交う授業になるように仕組む。

南アメリカ州はもちろん、世界の諸地域の学習の単元指導計画の工夫も必要。そうでなければ、中1で開拓や経済成長、経済発展の価値は難しく、根拠の乏しい考えになる危険性がある。

「南アメリカ州」で、「開発(経済成長)」か「環境保全」かで、選択・判断させるなど、価値に関する認識を形成する授業を実践するために必要なこと

生徒の実態【これまでの指導やレディネステストから】

經濟成長 > 環境保全 or 經濟成長 < 環境保全

小学校の指導で、環境保全が大切、地球温暖化がとにかく問題、これからはとにかくSDGsと学習してきた場合⇒単元指導計画や手立ての工夫がなければ、開発か環境かの対立は起きにくく、話し合いは成り立たず、深い学びになりにくい。⇒生徒同士の話し合いで「なるほど」「確かに」「わかったぞ！」、「よし！自分の考えはまとまった！」は既存内容があってこそ！

「南アメリカ州」で、「経済成長」か「環境保全」で、価値の対立を生むために、世界の諸地域の単元を貫く課題を見つめ直し、単元指導計画を工夫する。

「事実か価値か」の二者択一ではなく、「価値に関する認識を形成する授業」を意識し、その後続・統合につながる「事実に関する認識を獲得する授業」の実践をした上で、「価値に関する認識を形成する授業」にチャレンジしていく！

・アメリカ合衆国の魅力についてレーダーチャートにまとめる。

・ヨーロッパ統合の メリット・デメリット をまとめ

・アフリカ州が自立するための支援策を考え、プレゼン発表



これまでの岐阜中社の実践【社会科研究】を踏まえ、「事実に関する認識を得る授業」の授業モデルに基づき、「事実か偏値か」の二者択一ではなく、
二元的実験をとらえて単元指導計画を工夫し、教材研究を通して、
「事実に関する認識を得る授業」を確実に行い、その上で、「偏値に関する認識を形成する授業」を意識し、その後接続、統合を実現しながら、「偏値に関する認識を形成する授業」にチャレンジしていくことが大切だと考えている。
上記地理的分野の発表を終わります。ありがとうございました。

